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■島根県令和４年度みんなで学ぶ人権事業 採択事業 

第４９回在日朝鮮学生美術展 島根松江展 

会 場：島根県立美術展 ギャラリー    松江市袖師町1-5 

期 間：2022年１１月３日（木）～６日（日） 

開催時間：１０時～１８時（最終日 １７時まで） 

 

 

 

■在日朝鮮学生美術展とは？ 

この美術展は、朝鮮学校で学ぶ初級部（小学校）から高級部（高校）の子ども達の美術作品の展

示を通して、民族教育の様子や在日コリアンの思いを広く理解してもらおうと『在日朝鮮学生美術

展実行委員会』が全国各地で巡回開催したもので、今年で４９回を迎えます。主に、朝鮮学校があ

る都道府県で開催されてきましたが、山陰地方での開催は、朝鮮学校のない鳥取県で2009年の第

37回からはじまり、島根県では第42回松江展をはじめ両県で交互に開催しています。 

 

現在、全国６４校ある朝鮮民族学校に学ぶこども達の姿やその思いを知ることは、朝鮮学校の姿

を知ること以上に、国内に在住する多くの外国にルーツを持つ人たちとの多文化共生社会実現の重

要な足がかりになると信じています。 

又、こども達の日々の生活を活き活きと描いた美術作品を

鑑賞しあうことは、芸術を通しての文化交流・理解を進める

ものです。 

今回は新型コロナの影響のため３年ぶりの開催となりま

す。また県立松江工業高等学校定時制美術部の共同参画があ

り、県民の外国人問題、在日コリアンへの更なる理解と関心

を深めるためにも有意義な出会いの場です。 

 



「第４９回在日朝鮮学生美術展」松江展 セレモニー式次第 

①  開会セレモニー  

日時：１１月３日（木） １０時３０分～１１時００分 

１、 挨拶 在日朝鮮学生美術展実行委員長・中央審査委員長 

朴 一南（パク・イルナム） 

２、 挨拶 在日朝鮮学生美術展山陰地区実行委員会 

    渡部通恵（松江展世話役代表） 

３、 挨拶 在日本朝鮮人民主女性同盟島根県本部 

    朴 一恵（パク・イルヘ） 

 

４、来賓挨拶 

 平和フォーラムしまね事務局長          松永 健 

 島根県立松江工業高等学校 定時制課程 副校長   森下俊秀 

 在日朝鮮人総聯合会岡山県本部委員長       呉 信浩（オ・シンホ） 

 日本と南北朝鮮との友好を進める会        三原誠介 

 

②  展示作品解説 

 朝鮮学校美術教員による教種別作品解説   １１時００分～１２時００分 

※教種（幼稚園、初級部低、 初級部高、中高級部授業、中級部美術部、高級部美術部） 

朴 美奥（パク・ミオ）先生        西東京朝鮮第二幼初中級学校 

金 明和（キム・ミョンファ）先生   北大阪朝鮮初中級学校 

玄 明淑（ヒョン・・ミョンスク）先生 大阪朝鮮中高級学校 

金 潤実（キム・ユンシル）先生   大阪朝鮮中高級学校 

李 康碩（リ・ガンソク）先生   四日市朝鮮初中級学校、名古屋朝鮮初級学校 

李 民花（リ・ミナ）先生   西神戸朝鮮初級学校  



「第 49 回在日朝鮮学生美術展」松江展 名義後援団体一覧表 

 

鳥取県、松江市、安来市、雲南市、出雲市、大田市、江津市、浜田市、益田市、隠岐の島町、西

ノ島町、海士町、奥出雲町、飯南町、美郷町、川本町、邑南町、津和野町、吉賀町、米子市、境港

市、島根県教育委員会、鳥取県教育委員会、松江市教育委員会、安来市教育委員会、雲南市教育委

員会、出雲市教育委員会、大田市教育委員会、江津市教育委員会、浜田市教育委員会、益田市教育

委員会、隠岐の島町教育委員会、海士町教育委員会、奥出雲町教育委員会、飯南町教育委員会、美

郷町教育委員会、川本町教育委員会、邑南町教育委員会、津和野町教育委員会、吉賀町教育委員

会、米子市教育委員会、境港市教育委員会 

公益財団法人しまね国際センター、公益財団法人しまね文化振興財団、国立大学法人島根大学、

公立大学法人島根県立大学、島根県隣保館連絡協議会、鳥取県人権教育推進協議会、公益社団法人

鳥取県人権文化センター、公益社団法人鳥取県国際交流財団 

フォーラム平和・人権・環境しまね、自治労島根県本部、島根県職員連合労働組合、島根教職員

組合、松江市職員ユニオン、島根県教職員組合、鳥取県教職員組合、鳥取県高等学校教職員組合、

部落解放同盟島根県連合会、部落解放同盟鳥取県連合会、在日本朝鮮人総聯合会島根県本部、在日

本朝鮮人総聨合会鳥取県本部、島根県高等学校文化連盟、市民活動養成塾、鳥取県在日外国人教育

研究会連絡会、とっとり多文化共生市民の会（倉吉）、ヘイトスピーチを許さない米子市民の会、

山陰朝鮮問題研究会議、朝鮮学校と共に歩む中四国九州ネットワーク、「あと一秒、の会」、多文化

共生みっくすさらだ、人権パッチギの会 松江 

朝日新聞松江総局、山陰中央新報社、島根日日新聞社、新日本海新聞社、中国新聞社、毎日新聞

松江支局、読売新聞松江支局、共同通信社松江支局、ＮＨＫ松江放送局、ＴＳＫさんいん中央テレ

ビ、テレビ朝日松江支局、中海テレビ放送、日本海テレビ、ＢＳＳ山陰放送、出雲ケーブルビジョ

ン、エフエム山陰、エフエムいずも    （全８８団体） 

 

 



来場者の感想 
 

■５才 県外 

かわいいがいっぱいありました。 

 

■２０代 県外 

子ども、若者の創造力や想像力、そして等身大で世界を感じて表現する強さに驚かされました。日本と

いう国に生きる、国籍や民族のアイデンティティが少しずつ大多数と異なる在日朝鮮学生たちの経験や

まなざしが創作や芸術に込められていて、とても興味深い展示でした。 

 

■６０代 松江市 

素直な気持ちで描かれている作品が多く清々しい気持ちになりました。 

 

■県外 

何度目かになりますが、毎回すばらしい作品に感動します。何より先生達の子どもたちへの思い、教育

には日本の学校も見習ってほしいほど美術の奥深さを再発見しました。ありがとうございました。 

 

■無記名 

沢山の作品を見ていると、目も頭も疲れます。動物が好きだからでしょう。動物が描いてあるとすぐそ

こに目がいきます。感想はみんな上手。すごいなと…。 

 

■５０代 松江市 

とても個性のある絵ばかりでした。 

 

■６０代 県外 大阪府 

幼稚園から高校生にかけてそのごとの感性が少しずつ変化してい

くのが、見ていて感じられました。娘も今は２０代ですが、幼い



頃こんなふうな絵を描いていたなぁと思い懐かしくい気持ちになりました。プロの絵はそれなりに良い

ですが、子どもたちの絵には素直な気持ちがそのまま出ていて見ていておもしろかったです。 

 

■５０代 松江市 

オオサンショウウオの家族は仲がいいんですね。発想が面白い人魚の表情が気持ち良さそう。海の描き

方は上手。フラミンゴのひなは純白なんですね。初めて知りました。高校生達は悩みながら絵を描いて

いるのがよく分かります。 

どれも心ひかれます。全体的に少し暗い印象もあり、今の世界情勢が子どもたちの心に無意識の不安を

与えているのではとも感じました。 

 

■５０代 県内 

今日はありがとうございました。久々に美術展を素直に楽しむことができました。飽きない、おそらく

一日いても良いと思える作品達でした。「上手」「下手」というどうでもいい概念は飛んでしまい「感じ

る」ことに終始専念…というのも変ですが、とにかく感じることができました。作品や作品のキャッチ

コピー、題（説明？）に涙が出ることもありました。また出会えることを楽しみにしています。 

 

■１０代 県外 鳥取県 

昨年も呉先生（鳥取大学准教授）の授業を受けていたため、鳥取の学美に参加させていただきました。

昨年も初めて見る光景に驚きましたが、今年の学美はコロナ禍をより求めた作品が自分自身のことにつ

いて考える作品が多かったような印象を受けまし

た。朝鮮学校がどこにどれくらいの規模であるのか

について学んでいくうちに、多くの朝鮮学校（３

つ、京都・仙台・岡山）を訪れてきました。訪問先

の学校の生徒のように、いきいきとした絵画を見れ

たり、反対にいきいきとした学生でも、自分のこと



を攻めて見直したりするという作品を見たりすることができました。美術という教科の概念、そして何

より教員の考察法が異なっているということが最も勉強になったと思います。 

幼いころから絵を描いてこなかった私からすると、幼稚園児の発想力に感動しました。このような２回

目の展示会に来ることができて本当に良かったです。 

 

■８０代 松江市 

パンダが毛糸や平ゴムを使っておもしろい表現に感心しました。サメは怖い魚だけど、タコやイルカ達

と楽しく泳いでる様子に感心しました。 

 

■６０代 松江市 

感性豊かな子どもたちの作品の数々に感動しました。ほんわかしました。 

 

■５０代 県外 鳥取県 

タコの絵、すばらしい。 

 

■５０代 松江市 

散歩がてらに何気なく立ち寄りましたが、個性的な

作品がたくさんで、なかなかの見応えでした。中

等、高級部の作品は特に、これからの時代を生きて

いく若者の葛藤や悩みをストレートに現した作品が

多く、芸術性も高いと感じました。 

 

■７０代 県内 安来市 

スケールの大きさに驚きました。ちょうど先生方の

説明の時間に来館し、じっくり話を聞くことができました。ずーっと継続していって欲しいです。あり

がとうございました。 

 



■２０代 県外 鳥取県 

今回、学美に初めて参加させていただきました。私は先生方の解説を聞けたことがとても良い経験でし

た。元々は絵が好きだった私が絵から離れていたのは、”上手に”描けない自分が嫌だったからです。

写真的なリアリティだけでない、むしろ心象的なリアリティを求める学美の考え方（朝鮮学校での考え

方かもしれない）がとても素敵だと感じました。またそれと同時にその空気感を子どもたちに感じても

らう難しさを感じました。 

スイカはおいしくて食べたいような、美味しそう。 

うさぎさんは3匹とも上手に人参を持っている所がやさしい絵だと思いました。 

大きなフェリーは、私はフェリーで行きたいなぁと思った。 

 

■７０代 県内 出雲市 

じっくり全部読みました。久しぶりでした。感想なんて書けないです。3点ピックアップしろなんて無

理です。それぞれにおもしろいし、それぞれに訴えかけてくることが違うから。 

松江展が夕日の最高の時期に開催できてよかった。寒くもなく、暑くもなく、太陽も味方して、芸術の

秋にふさわしい良い作品展になったと思います。関わられた皆さんに心よりお礼を言いたいです。あり

がとうございます。 

 

■４０代 県内 出雲市 

幼稚班の無邪気な作品に心和みました。作った本人の心に残った風景を楽しんで制作したんだろうなと

いう印象です。 

小学生の作品は日常の中で生まれる出来事や、ちょ

っとしたアイデアや、ふとしたユーモアが盛り込ま

れているようで、微笑ましく、見ていて楽しかった

です。 

やったことない技法が楽しそうで、身近な物で工夫



されていて、私も今度試しに作ってみたいと思いました。 

 

■５０代 松江市 

様々な感性が感じられました。 

 

■３０代 松江市 

初めて朝鮮学校の皆さんの作品を拝見しました。ハングルと日本語の混ざった表現や、メインとなって

いる絵のすみに描かれた小さな絵や言葉に生徒さんたちの素直な面を感じました。形にとらわれない作

品の数々はとても魅力があって素敵でした。 

 

■６０代 松江市 

生徒達が自分なりの表現を実にのびのび描いていたのが印象的でした。 

全ての作品が印象的でしたので、３つの作品を選ぶのは大変でしたが、それも楽しい作品でした。今回

の美術展には初めて来ましたが、今後開催される折には再び来たいと思います。 

 

■７０代 松江市 

美術展の絵を拝見させて頂きまして、ありがとうございました。幼稚班の方からの心の素直さを描かれ

る絵を拝見し、順次成長されていく学校の方々の絵はとても美しくすばらしいと感じました。 

•気をつよく ひろくおおきく こまやかに あたたかみある 人になりたき（さの倫子） 

• 深いことを 軽くやさしく おもしろく（田辺聖子） 

• 可愛くば 二つけって三つ益め 五つ教え

て良き人にせよ（了空） 

印象に残った作品はたくさんありました。特に高級

部へ行かれるほどに感動させて頂きました。良い巡

り合わせ、ご縁に感謝いたします。 

 



■７０代 松江市 

きの子が好きで部屋に飾りたい。とにかくカラスがかわいい。大人には描けないすごい作品 

 

■６０代 松江市 

ありがとうございました。 

 

■２０代 県外 広島県 

国は違えど、絵の書方や表現の仕方は同じで、ステキなイラストが多くて見入ってしまいました。テー

マがそろっていなかったり、表現方法がバラバラなのも見ていて面白かったです。 

 

■３０代 県内 出雲市 

知人がとても良いと言っていたので来ました。初めて来ました。「だいすき」を「だいすき」で描いて

いる様は何も言うことなく最高でした。正直な作品たち（抱きしめたかった）はとても問うてきたし、

挑戦的でもありました。「イイネェ！」と思わずニヤリとしてしまうほどに。 

私も一緒に展示したいなーと思いました。失礼ながら仲間のようにも感じてしまいました。ありがとう

ございます。 

 

■５０代 県外 静岡県 

色使いや技法等各々工夫されていて素敵でした。幼

稚部から高等部までが展示され、年齢が大きくなる

ほど、細やかなタッチで見応えありました。初めて

在日朝鮮学校の学生さんの絵画展を拝見いたしまし

た。特に高等部の方の作品や定時制の方の作品を見

て、作品に対する思いが、こちらにも伝わりまし

た。これからも素敵な作品に出会えることを楽しみ

にしています。頑張ってください。 



 

■６０代 県外 鳥取県 

米子開催の時以来、久しぶりに来ました。特に初級部の学生の作品は、大人にはない感性と創造性豊か

で、興味深いものが多々ありました。また行きたいと思います。 

 

■５０代 県外 鳥取県 

素敵な作品ばかりでした。おもしろい作品、素晴らしい作品、創造力の高い作品ばかりでした。 

個性的でした。勉強になりました。ありがとうございました。 

 

■４０代 県外 鳥取県 

息子、娘の作品を見にきました（岡山3年生、１年

生）。 

定時制の作品は規定的というか、悲観的な作品が目立

ち、今の日本の社会を現しているように感じた。 

朝鮮学校の作品も昔に比べ、朝鮮に関わる作品がほと

んどなくなった印象（たまたま選ばなかっただけかも

しれないが）。 

 

■６０代 松江市 

思い思いに自由に描いている印象がよかった。模索したり、葛藤したりしながら作品にする難しさや壁

を感じさせる作品もあり、応援したくなった。 

 

■６０代 県内 出雲市 

色が豊かで感動した。 

 

■６０代 県内 大田市 

特に小さい子の作品が目を引きました。タコの絵は天才的だと思いました。 



 

■７０代 県内 出雲市 

印象的に訴える作品が多かった。伝統、民族的な作品も拝見したい。 

 

■６０代 松江市 

今年は大作が少ないなぁと思いました。また夢を感じさせる物の代わりに幻想をテーマにしたものが今

の厳しい現実を表しているのかと思った。一番はポスタ—の絵に最優秀賞をあげたい。 

 

■５０代 県外 神奈川県 

皆様々なテーマで自由に描いていて、見ていて楽しかったです。架空の物語や想像上の生き物など、た

くさん描かれていて、皆さん上手で驚きました。発想が豊かで描いている本人の気持ちが伝わってくる

ようで、「楽しそうだな」というものもあれば「辛いのかな」と感じるものもありました。アートは見

る人それぞれで違うので、今日ここでいろいろと感じさせてくれたアーティストたちに感謝していま

す。ありがとうございました。 

 

■７０代 松江市 

こちらのイベントにはよく来ています。自分ではで

きないので、見るだけですが、楽しませて頂いてい

ます。松江工業の定時制にはしばらく居たことがあ

り、懐かしく拝見させていただきました。ありがと

うございました。 

 

■無記名 

すばらしかったです。 

 

■２０代  

楽しく見させていただきました。 



 

■５０代 県内 出雲市 

高級部の作品がキャプション含めすごい。想いが画面に伝わっていて、それがこちらにも伝わってく

る。技術ではなく、想いから伝わってくる。キャプションの文章もすごいと思う。この展示会またぜひ

今後もみたいです。楽しみです。 

 

■４０代 県外 宮崎県 

日本生まれ日本育ちの韓国人の友人が何人かいて、学校の様子を軽く聞いていたが、絵や作品を通し

て、とても生き生きとした様子が伝わってきた。初級部には日本語が作品の中にたくさん入ってくる

が、年が上がるにつれてなくなっていく。朝鮮人としてのアイデンティティの醸成が見てとれた。たと

え日本で今後生きていくにせよ、自分のルーツを学び、自国のアイデンティティを獲得していくことは

とても大事なことだ。自分は韓国語もわからないので、全く理解できなかったのは少し残念だったが、

異国の地で自国のことを学ぶのは、とても大変なことではないだろうか。最近残念なニュースがあった

ばかりだが、応援している人も多いことを知ってほしい。印象に残ったものはクスリと笑ってしまうも

ので、ユーモアセンスあふれていると思った。 

 

■２０代 県外 佐賀県 

初級の方々の作品はとても自由に感じました。自分の好きなもの、ことを心おもむくままに、素直に描

いている印象をうけました。 

中・高級の方々の作品を見て、私は何も知らないん

だなということがわかりました。 

どの作品も背景、思い、考えがあり、きっと私の考

えが及ばないような、色々なものが込められている

と思います。すばらしい、一生懸命に作られた作品

ばかりだと思いました。今回この展示会に来ること



ができて、本当によかったです。感謝しています。ありがとうございました。 

 

■７０代 県外 福岡県 

色々なアイデアや思い、よく伝わります。 

 

■県外 

のびのびと気持ちが表れた作品が多かった。いろいろな技法が使ってあって、表現しやすかったように

思う。中級部、高級部の作品は年齢の技法がよく表れていて、頑張っている。生活感が出ていた。 

 

■無記名 

ご企画、運営ありがとうございます。この美術展を拝見しますと、人々の表現はかくも自由で可能性に

みちたものかよくわかります。翻って日本の学校はその自由、ひいては意志を押さえつける傾向が強い

ことも。絵だけではなく、紹介文からも育まれた意志に深い感銘を覚えました。ぜひ今後も開催して下

さるよう、お願いいたします。重ねてありがとうございました。 

 

■５０代 松江市 

開催おめでとうございます。 

何度か見に来させて頂いたことがありますが、毎回作品の発想の自由さに驚かされます。日本で、自己

国の民族の言葉で教育を受けながら、でも日本の文化の影響を確実に受けもしながら成長しているであ

ろう生徒さん達が、日々どんな思いを抱いているか、少しだけ垣間見えた気がします。今回、日本の学

生さんの作品と並んで展示されたことは、おもしろ

い試みだったと思います。できれば、幼・小・中の

日本の子どもたちの作品とも並べてあるところも見

たいと思いました。同じテーマで描いたらどんな違

いが出るのか…。それは、それぞれの教育を担う大

人たちの違いを反映するのか、しないのか。（松江定



時制の皆さんの作品、短文の並んだ作品、面白く見ました）貴重な機会をありがとうございました。 

 

■0歳代 松江市 

ひとが、そんなイメージがあったんだなあ、とおもった。えがじょうずだなあと思った。えがじょうず

にかけるといいなあとおもった 

 

■40歳代 松江市 

作品から いろんなメッセージが伝わってきました。 

「がんばってるよ」「楽しいよ」「しんどいよ」「それってどうなん？」構図も、テーマも、色使いも、

いろいろあって良い。いい展示を見させてもらいました。 

おばけのハロウィンパーティーもかわいくて大好き！ 

 

■10歳代 松江市 

みなさんいろいろな工夫をしていて書いていることが伝わってきやすかった。特に奥ゆきや色づかい、

つたえたい所等がえに現れていて良かった。一生けん命自分の表現をつきとおしていていいと思った。

作品からいろいろな感情が伝わってきて楽しかった。 

 

■9歳 雲南市 

カメぞうというさくひんがかわいくうまくてすごかっ

たです。 

 

■ 雲南市 

今は少し時間が無くて言葉にならないですが、私の明日につなげます。ありがとう。 

 

■60歳代 出雲市 

毎回ですが、自由な発想におどろかされます。各地で展示があって多くの方に見ていただければ良いと

思います。 



 

■50歳代 安来市 

子どもたち一人一人のいろいろな思いが作品に素直に表現されていていいなと思いました大人になるに

つれて本音ではない作られた思いやら意識で人とコミュニケーションをとることが多くなってしまう。

子どももそうかもしれない。親や大人の顔色を見ながら作ってしまう自分を演じているのかもしれな

い。ここにある作品は本当に素直な気持ちや心の状態を表しているように感じました。 

 

■60歳代 県外 倉吉市 

ありがとうございます。全部の作品をゆっくり見させていただきました。独創的な作品がとても多く、

発想の豊かさに感心しました。 

入選作品だけでなく、賞をとった作品は、さすがです。作品といっしょに、解説を読むと、なるほどー

と納得したり、よくわからなかったりしますが、金、銀、銅と、決められるのには、苦労されたのでは

ないかと思いました。また、機会があれば、来させてください。 

 

■無記名 

どの作品もとても素敵でした。とても楽しく見させていただきました。ありがとうございました。 

 

■無記名 

神戸（高）その瞳に映るもの 添え書きの言葉にぐっときました。心の中にある者を否定されず表現す

る、自由を大事にしてあげるって、ありがたいこと

だなと感じました。 

 

■70歳代 松江市 

美術展はほとんど行くことがないが、今日は来てよ

かった。色づかいの面白さだけでなく、構図を見て

いると楽しかった。勿論、社会性のある絵には、自



分のおかれている厳しさを感じる。また参加してみたい（見に来たい）。 

 

■60歳代 松江市 

年中組の子どもさんが描かれた「大きなスイカ」は本当に大きい。きっと描かれた子どもさんの体の半

分以上の大きさ。ダイナミックでいいなあと思いました。大好きなんだろうな。赤い身の部分と白い部

分もよくとらえているなあと思いました。年少組の

「タコ」は、動きも表れていて、これもいいなあと

思います。本物を見て、絵をかくということのくり

かえしで表現力が豊かになるのではないかと思いま

した。 

初級部4年生の作品の中にもタコの絵を見つけまし

た。「獲物をとらえるタコ」というタイトルでし

た。何をとらえたのだろうと絵にひきつけられ、い

ろいろ想像しました。絵を見るのがより楽しくなり

ました。 

 

■60歳代 県内 

初めてみせてもらいました。朝鮮ということばをつかわないので、新鮮でした。 

 

■60歳代 県内 

たくさんの作品の展示、ごくろうさまです 

 

■無記名 

ユーモアあり、カラフル アイデアあふれる作品が多く、見ていて楽しかったです。哲学的でもありま

した。 

 



■60歳代 松江市 

色づかいが美しい作品がたくさんありました。元気がつたわってきます。楽しさがつたわってきます。

ありがとうございました。 

 

■40歳代 松江市 

鳥取市で拝見した時よりも、「人間」をモチーフにしたものが少ないように感じました。これもコロナ

の影響でしょうか？ 幼稚部、初等部のみなさんの、のびのびとした画風に、いつもあたたかな気持ち

をいただいています。ありがとうございます。中等部、高等部の皆さんの、心の成長、葛藤、そして強

い意志。国を越えて皆さんと歩んでいきたいな、と思いました。 

 

■無記名 

色のしきさいがきれい。のびのびかかれている 

 

■60歳代 松江市 

尼崎朝鮮初中級学校の三つの作品、いづれも強い者が弱い者を虐げる場面を描いた絵、今の世界で起き

ている戦争が子どもの心にも影を落としているのだろう。 

光と行先…この絵の通り、足取りを積み重ね、自分の思い通りの人生を歩んで欲しい。たまには躓きな

がらも。 

 

■60歳代 松江市 

松江工業高校美術部の「練兵場の赤レンガ壁」は印象

深かった。私の父も松江連隊にいたので。この門を通

ったであろうと思って、「よく生きて帰ってくれたも

のだ」と思った。中級部美術部のスマホがおもしろか

った。 

 



■60歳代 千葉県 

どれも素晴らしかったです。いつまでも続けてください。 

 

■62歳 松江市 

どの作品も素晴らしいものであった。一人一人の熱意が絵に写真に表れている。一つ残念なのは、より

民族的、재일（★在日）らしい作品があると良かった。朝鮮には日本にない良いところがもっともっと

あるではないか。祭り、行事、日常の生活、日本人には見えない「民族」を見せてほしい。 

 

■30歳代 愛媛 

燈路（★灯籠？）の島根のキャラクターがかわいかった！ペンギンとパンダを立体で作成しているのが

一番目に入ってきた。 

 

■70歳代 福岡県 

この美術展に出会って、自分の内面を表現していくものということを学びました。自分の成長ととも

に、人間の深みが出て生徒達のタイトルや説明が学年を経ていくとともに深まっていくという事がとて

もすばらしいと感動しています。2016年、初めて出

会い日本の絵画との違いをまざまざと思いました（見

せつけられました）。朝鮮学校の生徒達は本ものの芸

術を学んでいるのではないかと思います。 

 

■60歳代 県外 

ひょっこりはんの絵が好きです。皆さんの個性が表れ

ていて、とてもいいと思います。 

 

■30歳代 県外 

斬新な色づかいの作品がおおく、刺激になりました！！ 

 



 

感想の代わりに、ちいさな画伯に書いていただきました 



 



■80歳代 県内 

島根での美術展には、今回で三回目となります。いつも森さんからのご案内ありがとう存じます。皆さ

んの絵を拝見しながら何かと思いがめぐることしきりです。今日はとりわけ、足が止まったのは「その

瞳に映るもの」でした。あの瞳の輝きは何としたことでしょう。 

彼女の「最後に持って行けるものは、そこで培った愛情に溢れる思い出だけだ」というメッセージで

す。培われものでなく、自らが培った「愛情」ですね。 

「自ら愛することによって、愛はおぼえるもの」ということでしょうか。抑圧的状況から生み出された

「暖かさ」を感じさせました。感想をほんの一言。ありがとうございました。 

 

■19歳 松江市 

今の問題を新聞で荒流を作って表現しているのが面白いなと思った。 

 

■60歳代 松江市 

ゆったりと展示してあってよかった。見ていて心がほっこりした。高学年になると、さすがに問題意識

が高いと感心した。 

 

■50歳代 県内 

感性豊かな作品ばかりで感心しました。人の想い、

裏表が表現されていました。 

 

■60歳代 松江市 

色使いがとても鮮やかであり、どの作品もすばらし

いです。中高学校になると、環境問題や社会問題を

題材にした作品も多く、子どもたちも色々な事を考

え、感じているとこがわかりました 

 



■50歳代 松江市 

私が小学生の頃、こんなにうまく絵が書けていたのだろうかと思った。いろいろな社会の中で子供たち

が今何を考えて生活しているのか。すこし想像できたような気がします。 

住む所がちがうだけで、いろいろと思いがちがってしまう。同じ題材でも言葉のおもみを感じさせる一

枚一枚の絵であったように思う。 

 

■60歳代 松江市 

ひとりひとり自由な発想で描かれていたのがとても印象的で良かった。 

 

■63歳 雲南市 

色づかいがカラフルでした 

 

■70歳代 出雲市 

作品の数の多さに圧倒されました。 

 

■30歳代 松江市 

子どもの描く絵がとてもすきです。作品の中に書いてあるハングルを来年は自分ですこしは読んで理解

できるように、ことばの勉強をがんばろうと思いました。そんな気持ちにさせてくれた、ワクワクする

よい作品に出会うことができてとてもうれしかったです。 

 

■無記名 

花火の下で遊ぶよ 三つの家をたてた兄弟 物語 

かさこじぞう「かさをかけてあげる」 ご飯を食べ

に行くよ 工場で働くお父さん おさるのショー 

悪い人を発見してやつける ロボット オバケ 草

原を歩くゾウ 怖い着ぐるみ 危険な場所 最強セ



キュリティー ゲームしながらおやつ トラップが多い島 ネコ島 体育の時間 僕の部屋 おばけの

ハロウィンパーティー 魔女の家 「鬼から逃げろ」 思い出深い桜 脅されてる人 0.249930556 

あんた死ぬ前に最後に何食べる？ 色んな国の文化 一生懸命 かゆい 「冗談だよ」 四神合図 無

邪気な悪だくみ 変身 

 

■無記名 

大家族が危ない 伊丹朝鮮初級中学校 初級部6年 

工事中でーす 神戸朝鮮初中級学校 中級部２年 

水泳 岡山朝鮮祖中級学校 初級部１年 

0.249930556 尼崎朝鮮初級中学校 中級部２年 

楽しい犬 広島 中級部２年 

スマホが引き寄せる危険 大阪 中級部２年 

ぐるぐる 神戸 高級部1年 

一緒に遊ぼうよ！西播 初級部２年 

水泳 岡山 初級部２年 

 

■無記名 

光と行き先― 行ってきます  すてきでし

た。 

 

■71歳 広島県庄原市 

・学校での楽しい思いの絵、その思いをつなげ

てほしい。 

・朝鮮学校の存在を多くの市民に伝えたい 

・教育無償化を勝ち取りましょう 

 



■無記名 

かわいらしい作品から、力作まで見ごたえある作品展でした。 

 

■松江市 

個性を生かした大胆な発想の作品が多い様に見受けました。近年の世相をダイナミックに取り入れた作

品が多い様にも感じました。ありがとうございました。今後共この完成を育てられて、次代に生かして

くださる事を期待しております。 

 

■70歳代 松江市 

小さい子達の色づかいがとてもカラフルで良かった。元気に過ごしている様子がうかがえます。 

 

■60歳代 松江市 

賞に関係なくすばらしい作品がたくさんありました。家が広かったら飾っておきたいものもたくさんあ

りました。みなさん今をしっかりみすえておられますね。伝説のおはなしや歴史を大事にしていること

もかんじられました。何を見ても、同じものを見ても人によって見え方はみんな違っているし、それを

見えるかたちにしてくださっていて感謝です。ありがとう。カムサハムニダ 

 

■無記名 

色の使い方が違うなあと思いました 

 

■無記名 

幼稚班、初級部……元気で楽しそうな雰囲気が画紙

いっぱいから伝わってくる。学齢が上がるにつれ物

語性が見てとれる。 

中級部……描画が具体性を帯び、表現も多様かして

いる 

 



■60歳代 兵庫県 

よい催しだと思います 

 

■30歳代 松江市 

とても個性豊かな作品が多くてよかったです。これからの作品にも期待しています。次回も展示が行わ

れましたら来たいと思います。 

 

■20歳代 

たまたま、訪れた、たまたまこのイベントがやっていて、いろんなたまたまで多くの素敵な絵に出会う

ことができた。国がちがえば考えも感じとり方も違う。様々な人種がいる世界で絵を通して、すてきな

人たちに出会えてよかった！ 

①今にも飛びそうなフラミンゴ 

背景が宇宙っぽく、地上にいるフラミンゴとのバランスが最高。ふつうに買いたいレベル！ 

②アンモナイトやタツノオトシゴなど様々な静物がオレンジのクレヨンベースで描けている中に、白い

イルカがいるところがとても魅力的だった。絵の具のぬり方なのか、イルカの表現がとてもよかった！ 

③学級が上がってくると、絵の組み立てや、色使いがもっとステキになっている。色のぬり方、陰影の

つけ方、出てくる生物、表現、柄すべてがとてもキレイ✨特にクラゲの存在が好きです！部屋にかざり

たい！♡ 

④大阪朝鮮中高級学校 中級部2年 

全体的にあわい色づかいでステキ。親のフラミンゴの口先にヒビが入っていて、子らを育てるのにどれ

だけの労力と愛をあたえたのだろうか。説明欄を読んで、人間の愛について考えさせられた。 

⑤神戸朝鮮高級学校 高級部２年  

抽象的な絵が良い。きっと描いた本人と自分が見た絵は感じとり方や見え方は違うのだろうけど、それ

すらも楽しませてくれる。同じ人が見るにしても、その時の心情や、環境が違えばまた違った風にみえ

るだろうし、なんどでも楽しめる魅力のつまった絵だと思った。 



 

 

■8歳 松江市 

もようがこまかくかかれていたし、ぬり方とかが上手でした。 

 

■無記名 

夜の海で貝殻を拾ったよ ＜う～んかわいい＞ 

思いでの場所 ＜決意を感じます がんばれ！！ 

 



■20歳代 雲南市 

「現実」を見つめる、意欲的な作品が多かったように感じました。テーマとしてはにたものもあります

が、その表現方法や問題意識はまさに多種多様で、とても興味深く拝見しました。（松江工業高校美術

部さんの壁に貼られた短文たちは、まさに自分が普段ツイートしているような言葉に、思わずクスリと

してしまいました。）便宜上、カンバスの中に収められた絵でも、本当はその外に無限ともいえる作品

の世界が広がっているのではないかと私は解釈しました。 

一方で、「妄想」「空想」の世界でさえ、限界をつくり狭めてしまっている自分に気付かされました。＜

スマホが引き寄せる危険＞はそういう意味でも、驚かされた作品です。ここに作品を発表された皆様の

更なるご活躍をお祈りするとともに、次回の作品展も楽しみにしています。 

 

■77歳代 県内 

子供たちの発想と力強い絵にげん気をもらいました。 

 

■20歳代 出雲市 

色がきれいで個性的で自分にあふれていてとてもよいと思いました。 

 

■20歳代 出雲市 

色々な色を使っていてすてきな絵でした。夜の公園というテーマがぴったりでした。 

 

■50歳代 松江市 

出身校である松江工業高校の練兵場は在学当時、体

育、部活で利用させていただいておりました。美術

の視点でとらえ、表現いただき、懐かしく、思い出

す事が出来ました。又、各世代の皆さんの作品は、

いろいろな感情の表現であり、楽しく拝見させてい

ただきました。ありがとうございました。 



 

■30歳代 県外 

いろいろ見て良かったと思います。すばらしい作品でした。 

 

■40歳代 米子市 

将来を描いた作品や思い出の場所を描いた作品など、絵画を通じて自分に向き合っているように感じ

た。 

 

■50歳代 出雲市 

楽しみにしていました！！いつも元気がもらえる美術展です。初級部の子も元気いっぱいに表現してお

られるし、中級部、高級部の生徒さんはこちらもドキッとさせられる着眼点の作品たちもありすばらし

いと思いました。テーマも描き方も自由に、のびのびしており、心がゆたかになる感じ！これからも楽

しみにしています。（松江工業の作品も、展示の方法が工夫されており、興味深かった！です。すてき

なコラボでした。 

 

■県外 

幼稚班、初級部の絵や線はのびのびとしているが上級部になるにつれてチョット暗い感じになるのは日

本という国を分かってきたからか……いつまでものびのびと育ってほしい。 

 

■60歳代 松江市 

高学年になるほどメッセージ性の強い作品が多く、

見ごたえがあった。差別、抑圧といった言葉に、自

らのおかれた場所を深く考えて生きている、そう感

じさせられて、ひびくものがあった。私は身体障害

者なのだが、中学生、高校生の頃にそこまで意識し

て自身をみていたのかとふりかえらされた。 

 



■松江市 

子供が喜んでてよかったです。 

 

■30歳代 松江市 

面白かったです！！ 

 

■50歳代 松江市 

幼児～高校生の幅広い年代の自由な作品に触れ、またその作品を生みだした経験や想像等の背景を勝手

に想像・共有して、良い時間を過ごせました。（朝鮮学校で学ぶ子ども達の作品ということで見る側の

自分に何らかのフィルター（先入観等）があるのかもしれない…とのおそれはもちつつも）自然と多様

な文化、価値観を身につけ、互いに互いの個性や違いを受け入れつつ、自由にノビノビと育つ子ども達

の姿、思春期ならではの不安や迷い、悩みの中にある姿等を感じることができました。 

 

■60歳代 出雲市 

初級の自由な発想からの絵～中級～高級と、現実が見えることによって、変化する絵には、色々な思い

が込められていると感じます。 

そして、定時制でがんばる子どもたちも、一生けん命に生きようとしていることを感じました。大人社

会の中で、つぶさないように…私たち大人たちが責任を持って、守っていかなければと改めて思いま

す。 

 

■60歳代 松江市 

コンセプトが面白い作品がいくつかあってよかった

です。 

 

■50歳代 松江市 

国にかかわらず小さい子供の絵は面白いですね！ 

 



■50歳代 松江市 

動物、食べ物、怪物、差別などについて力強く表現されており、感銘を受けました。朝鮮語表記と韓国

語表記の違いを知ることができ、興味深かったです。 

 

■50歳代 松江市 

今年も朝鮮学校の子どもたち、学生さんの作品に出会い、日頃の自身のふるまいについて、気づかされ

ます。生き方、幸せは、他人から評価されるものではなく、これは、揺るぎない事ではありますが、自

分とは何かを、問われてしまう作品の数々でした。スタッフの皆様、ありがとうございました。 

 

■安来市 

いつも思うのですが、どんな声かけをしたら、このような自由な発想の作品ができるのでしょうか。自

分が解放されるようです 

 

■30歳代 出雲市 

最初の青いパンダのお出迎えがとても可愛らしかったです。低学年の作品はハングルで友達の名前が書

いてあったり、題名が書いてあったりしてほのぼのとした気持ちで観ました。あと、「恐竜だらけの

街」と「魚と友達」は雰囲気があって観入ってしまいました。三年生は物語シリーズと試合シリーズが

多く、「興味があるものが何か分かりやすいなあ」と思いました。4年生の「ヤマタのオロチとスサノ

ウ」と「村を荒らすヤマタノオロチ」は地元が出雲なので、神話がモチーフなのが嬉しかったです。中

級部3年生の写真は、自画像を撮っている子が7人

もいることに笑みがこぼれました。 

「空を舞う5匹の神獣」四神の中心にヤタガラスと

いう構図が面白かった。「私が生きる道」鮮やかな色

が印象的でした。 

 

 

 



来場者に聞きました 

「印象に残った作品を教えてください」 

票 数 題 名 学 校 学 年 

２１ 光と行き先－行ってきます 大阪朝鮮中高級学校 中3 

１８ 無邪気な悪だくみ 神戸朝鮮高級学校 高1 

１４ スマホが引き寄せる危険 大阪朝鮮中高級学校 中2 

１３ 私たちの未来 神戸朝鮮高級学校 高1 

１３ あなたには見えますか？ 神戸朝鮮高級学校 高2 

１１ 「冗談だよ」 大阪朝鮮中高級学校 中1 

１０ タコ 西播朝鮮初中級学校 年少 

１０ 獣者の行進 東京朝鮮中高級学校 高3 

８ あらゆる生あるものの目指すところは死である 神戸朝鮮初中級学校 中3 

８ 私が生きる道 大阪朝鮮中高級学校 中2 

８ 四神合図 神戸朝鮮高級学校 高1 
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「冗談だよ」                           タコ 
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スタッフ 集合写真 
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